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CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DURANTE SU VIAJE A LA 
RIOJA

San Millán de la Cogolla (La Rioja), 10-01-98
Presidente.-  Muy buenas tardes a todos. Como he tenido ocasión de expresar abajo, 
quiero trasladar mi satisfacción muy sincera, muy profunda, por este viaje que estoy 
haciendo por La Rioja, en el cual, sinceramente, estoy disfrutando y disfrutando mucho, 
tanto  en  la  tarde  de  ayer,  como  en  todas  las  actividades  intensas  que  he  podido 
desarrollar hoy, como la visita al Consejo Regulador de la Denominación de Origen, en 
donde creo que, tanto desde el punto de vista de las competencias del Consejo y del 
apoyo del Gobierno de La Rioja, que es mucho y muy importante, como desde el punto 
de vista de la presencia exterior del vino de La Rioja, se pueden seguir haciendo cosas, 
se puede seguir colaborando, y, desde luego, es mi deseo y mi intención hacerlo con 
mucha intensidad a lo largo de los próximos años.
En la visita también a las obras del Hospital de Calahorra, que es un hospital que yo 
conozco muy bien,  porque  ya  se  hablaba  de  ese  hospital  cuando yo  vivía  aquí,  en 
Logroño, y ésa era una aspiración que ahora se puede hacer realidad, al cual yo me he 
comprometido, quiero aclarar, no a inaugurar pero sí a venir cuando esté terminado, que 
eso me da un margen un poquito más amplio, desde el punto de vista de la organización 
de los compromisos, de los viajes y de las agendas.
En los paseos que, como he explicado, he podido dar esta mañana, fuera de programa, 
por algunas  zonas de Logroño especialmente queridas para mí,  mi antigua casa,  mi 
antiguo trabajo, los antiguos sitios donde iba, aunque fuese a tomar un café, que es lo 
que me he tomado hoy.
Y ahora en esta visita a San Millán de la Cogolla donde, como he dicho antes, he estado 
muchas veces, pero que sin duda reviste una especial trascendencia una vez que San 
Millán ha sido declarado Patrimonio de la Humanidad, que era una aspiración también 
muy querida por parte de los riojanos.
A lo largo también de este viaje he tenido la oportunidad de conversar con el Presidente 
de la Comunidad Autónoma de muchas cuestiones y hablar de las localidades por las 
que pasábamos. Quiero decirles que he prestado una especial atención a lo que es la 
evolución económica e industrial  de La Rioja, que me interesa mucho, me preocupa 
mucho, y para mí ha sido una satisfacción el que una empresa tan emblemática como es 
Electrolux  haya  decidido  y  confirmado  su  presencia  en  La  Rioja,  después  de  las 
conversaciones y negociaciones intensas que tuvimos con ellos. En relación con esto 
tengo que decir que la actitud y el comportamiento del Presidente de La Rioja fue un 
comportamiento verdaderamente notable, que merece la pena ser resaltado.



Por lo tanto, yo les quiero decir que estoy muy satisfecho de esta visita; que estoy muy 
satisfecho, muy contento, de estos días; que les agradezco mucho al Gobierno de La 
Rioja  y,  por supuesto,  a todos  los riojanos,  su acogida,  y  que me queda poco para 
terminarla; pero antes de eso me pongo a su disposición.
P.-  Presidente,  ¿desearía  una  actuación  más  diligente  de  las  fuerzas  de  seguridad 
autonómicas  vascas,  de  la  Ertzaintza,  en  la  protección  de  los  militantes  y  cargos 
públicos del Partido Popular?
Presidente.- Cualquier cuerpo de seguridad tiene unas funciones que corresponden al 
nombre que tienen; por lo tanto, de garantía y de seguridad de los ciudadanos, estén 
donde estén: estén en el País Vasco o estén en otra parte de España, y nos refiramos al 
cuerpo de seguridad  que sea,  tanto  a  la  Policía  autónoma vasca,  como a la  Policía 
Nacional, como a la Guardia Civil, como, en su caso, también a las competencias que 
tienen las policías locales, etc., etc.
Por lo tanto, lo que hace falta es que manifeste yo, como Presidente del Gobierno, sin 
duda, el respaldo y el ánimo a esas Fuerzas de Seguridad, y el desearles que cumplan 
con  la  mayor  diligencia  y  la  mayor  eficacia  las  importantes  funciones  que  tienen 
encomendadas.
Me importa mucho más reseñar hoy, sin duda, el hecho de que espero y deseo que la 
movilización de toda la ciudadanía vasca se manifieste de una manera determinante, una 
vez  más,  esta  tarde,  en  Zarauz;  lo  deseo  fervientemente.  Y  que  eso  sea  una 
manifestación, una vez más, expresa de la voluntad común de todos de terminar con la 
violencia.
Y les pido también a los españoles, en general,  que no dejen de manifestar ellos esa 
voluntad y, por lo tanto, que las concentraciones que se produjeron espontáneamente en 
tantas ciudades españolas no las consideren como algo solamente simbólico, como algo 
meramente ritual, que incluso puede llegar a ser inútil. Es muy importante; pero, sobre 
todo,  es  muy  importante,  yo  creo  que  puede  ser  definitiva,  la  movilización  de  la 
sociedad vasca. Eso sí lo pido muy especialmente.
He hecho una manifestación expresa, sin duda, de que, si el País Vasco debe ser de 
alguien y para alguien, debe ser, fundamentalmente, esencialmente, de los ciudadanos 
que  están  dispuestos  a  defender  sus  libertades,  a  trabajar,  a  vivir  en  democracia,  a 
convivir, a defender la vida, a proyectar en común un futuro. Por tanto, ese esfuerzo yo 
lo pido; lo pido muy claramente a toda la sociedad vasca y estoy convencido de que va a 
ser así.
P.- Presidente, le quería preguntar sobre la reforma del Impuesto sobre la Renta de la 
que usted hablaba ayer que el Gobierno piensa acometer este año. Algunos dirigentes 
autonómicos,  como  el  Presidente  Pujol,  han  manifestado  algún  temor  de  que  esta 
reforma vaya a influir de forma negativa en la financiación autonómica. ¿Cree usted que 
puede producirse algún factor de este tipo?
Presidente.-  Yo lo que le ruego es que usted me comprenda a mí que me cuesta un 
poquito hablar del Impuesto sobre la Renta en San Millán de la Cogolla esta mañana; y 
usted lo comprenderá, seguro. Pero le diré que el esfuerzo de modernización del sistema 
fiscal  es  un  esfuerzo  de  modernización  que  no  tiene  solamente  un  camino  o  una 
dirección. La modernización del sistema fiscal, en conjunto de derechos y obligaciones 
tributarias, en conjunto de lo que es el marco del sistema fiscal español y, en ese caso, 
nuestro deseo, que yo creo que es una aspiración compartida por los españoles, de que 
una  rebaja  de  la  presión  fiscal  de  los  españoles  redundará  en  mayores  beneficios 
económicos, de creación de empleo y de progreso, es un camino que tiene un camino 
paralelo,  que es  el  camino que une  el  Impuesto  sobre la  Renta  con la  financiación 
autonómica.



Por lo tanto, a la hora de hacer esa reforma, naturalmente vamos a tener muy en cuenta 
lo  que  significan  los  criterios  de  la  financiación  autonómica,  que  forman  parte  del 
esfuerzo de modernización fiscal. No hay que olvidar que la corresponsabilidad fiscal 
forma parte de la modernización fiscal en nuestro país y de la responsabilización que las 
Comunidades  Autónomas tienen progresivamente en el  gasto y que tienen que tener 
también claramente en el ingreso.
Quiero decirle que,  cuando yo ayer  hablaba del nuevo escenario europeo, hacía una 
mención a las Comunidades Autónomas y Corporaciones Locales. Si usted me permite, 
hablando de ese ámbito lo quiero reiterar, porque estamos en un punto histórico de la 
evolución  del  Estado  de  las  Autonomías  en  nuestro  país  en  el  cual  las  dinámicas 
reivindicativas deben dar un paso cada vez mayor y un protagonismo cada vez mayor a 
lo que son las consideraciones en relación con la gestión de los Gobiernos autonómicos 
y la evaluación por los ciudadanos de la gestión de esos Gobiernos autonómicos.
Estamos  en  unos  niveles  en  los  que  prácticamente  el  50  por  100 del  gasto  que  se 
produce  en  España  ya  está  en  manos  de  Corporaciones  Locales  y  de  Comunidades 
Autónomas.  Es  decir,  el  nivel  de descentralización  es  un nivel  de descentralización 
máximo. Ahora lo que hace falta es ejercitar la responsabilidad que deriva de ello. Eso 
es lo que planteamos  globalmente  en la  reforma fiscal,  que también incluye,  por lo 
tanto,  el  concepto  de  la  corresponsabilización  fiscal.  Y eso  debe  introducirse  en  el 
marco del nuevo escenario europeo en el cual la disciplina presupuestaria, la disciplina 
del gasto público, va a ser extraordinariamente estricta.
Por tanto, tenemos que guiarnos por esos criterios de una manera muy clara al hacer esa 
modernización de nuestro sistema fiscal.
P.-  Ha  hablado  del  español  como  factor  de  comunicación,  como  elemento  para  la 
comunicación, para la convivencia también. ¿Cree que en Cataluña ocurre eso?
Presidente.-  Sí,  creo que ocurre  en todas partes,  naturalmente.  Yo he hablado de la 
España  plural.  Esa  pluralidad  española  es  una  pluralidad  en  la  cual  yo  creo 
profundamente y, naturalmente, me gusta proyectarla hacia el futuro. Cuando hablo de 
la  proyección  exterior  de  la  cultura  española,  no  hablo  solamente  de  una 
cuestión o una idea concreta de la cultura española; hablo de la proyección plural de la 
cultura española. Pero es evidente que tenemos la enorme fortuna de tener en nuestro 
país una pluralidad cultural grande y, dentro de esa pluralidad cultural grande, tenemos 
la enorme fortuna de tener una lengua que, como he dicho yo hoy, hablan 400 millones 
de personas. Que nos sirve para entendernos, nos ha servido desde hace muchos siglos 
para entendernos y para no entendernos; que nos ha servido para hacernos amigos y 
para  hacernos  adversarios;  pero  que,  sobre  todo,  nos  sirve,  fundamentalmente,  para 
convivir y que, en este momento, y en la parte de la lengua, que es toda, que forma parte 
de la cultura es una de las lenguas y de las culturas más pujantes que hoy hay en el 
mundo.
Si los españoles sabemos, inteligentemente, con sentido común, desentrañar todas las 
posibilidades,  todo  el  potencial,  que  la  plural  cultura  española  lleva  en  sí  mismo, 
habremos descubierto, sinceramente, una de las claves más importantes del futuro de 
nuestro país. Yo deseo que así sea.
P.-  En  relación  con  la  polémica  que  enfrenta  a  La  Rioja  con  las  Comunidades  de 
regímenes  forales,  ¿va a haber  para esta  Comunidad alguna compensación  o alguna 
actuación que incline la balanza por el Gobierno central?
Presidente.-  Yo le  voy a  decir  que sí  hay algunos problemas  que se plantean  y los 
problemas  poco  a  poco  se  van  a  arreglando.  Antes  me  hacían  una  pregunta  sobre 
cuestiones  de seguridad.  Como usted  comprenderá,  en la  responsabilidad  que tengo 
como Presidente de Gobierno, si quisiera ir más allá públicamente lo diría. Lo que he 



tenido que decir o lo que he dicho, por ejemplo, en este caso, al "lehendakari" Ardanza 
ya se lo he dicho. Naturalmente, habrá otras cosas que hablar y comentar en el futuro; 
pero lo que es muy importante es hacer las cosas, no tanto decirlas. Yo sé que lo digo en 
público, que esto no le gustará mucho; pero, sobre todo, en términos que se refieren a la 
seguridad, eso es muy importante.
Las cuestiones que hay que resolver, desde el punto de vista económico, son cuestiones 
a las que también les hemos prestado mucha atención, como se sabe aquí, como sabe el 
Presidente de la Comunidad Autónoma de La Rioja. Hay momentos y hay viajes en los 
que uno presta muy especial atención a las cosas. Yo he contado que en un viaje que 
tuve  la  oportunidad  de  hacer  a  Suecia  hubo  una  explicación  y  una  proyección 
extraordinaria de algo que, para la economía de La Rioja, es fundamental, como es el 
sector vinícola. Pero hay otra consecuencia de ese viaje, que es lo que yo he contado 
antes de Electrolux.
Así se pueden hacer muchas cosas. Siempre puede haber problemas, siempre que no se 
olvide,  porque  me  parece  una  sensación  y  una  situación  de  honradez  y  de  sentido 
común, un dato que es básico, y yo lo decía ayer: La Rioja es una tierra que ha crecido 
por encima de la media española, de la media nacional, que tiene una renta per cápita 
mayor a la media nacional, que ha creado más empleo que la media nacional y que tiene 
unos sectores económicos e industriales absolutamente preparados y en condiciones de 
competir para el nuevo escenario que yo ayer reseñaba.
A mí eso me hace decir claramente que ésta es una tierra de futuro y que ésta es una 
tierra por la cual merece la pena apostar. Estoy convencido de eso y es mucho más 
importante esa actitud que no, digamos, unas actitudes victimistas, que yo creo que no 
tienen ningún sentido; tengo que decir, en líneas generales, que ni aquí ni en ningún 
sitio. Yo no creo en esas actitudes, creo en la capacidad de las gentes para, cuando hay 
problemas, resolver los problemas y demostrar que las tierras progresan.
P.-  El  Presidente  de  la  Xunta  avanzó  ayer  una  propuesta  diferente  sobre  llevar  al 
máximo la Constitución para aplicar un capítulo (...) Me gustaría saber si ese debate se 
puede abrir ahora.
Presidente.-  Yo estoy absolutamente  convencido  de  que  la  Policía  Autónoma vasca 
cumple  con  sus  obligaciones  y  las  va  a  cumplir  no  solamente  como  lo  ha  venido 
haciendo hasta ahora, sino en una mejoría y en una eficacia en la prestación de sus 
funciones muy claramente. Yo, sin duda, tengo que decirles a ustedes que respaldo a la 
Policía Autónoma vasca, y que lo que deseo es que los ciudadanos también juzguen el 
trabajo de las Fuerzas de Seguridad como puedan juzgar distintas responsabilidades de 
la Administración.
Pero, por otra parte, naturalmente, lo que ha hecho el señor Fraga es leer un artículo de 
la Constitución,  y los artículos de la Constitución pueden servir para muchas cosas; 
evidentemente, también para ser leídos y ser respetados.
Los caminos están correctamente trazados, las líneas están bien trazadas, y lo que hace 
falta es que, entre todos, superemos los problemas que tenemos.
Gracias.


